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■街谈

曾在春晚上一夜成名的草根
歌手“西单女孩”五年后又重新落
魄回归地下通道卖唱，弹唱的依然
还是那首《天使的翅膀》，显得颇为
落寞。（9月29日《北京青年报》）

地下通道，大街旁，都有一些
歌手唱歌，卖唱。而这些地方，本
来就是草根艺人的舞台；在音乐早
已进入电子化的时代里，草根歌手
们还能有一碗饭吃，说明他们的艺
术是有市场的。草根艺人如果也
拥有一些粉丝和听众群，那就不能
说他们落魄。记者看到的情形是，

“西单女孩”仍在弹唱那首《天使的
翅膀》时，“显得颇为落寞”。然而
这个“显得落寞”，究竟是真的落
寞，还是记者的错觉，还不好说吧。

西单地下通道，原本就是她的
舞台；重新开始了卖唱，而卖唱也
原本就是她的生活和工作。至于
说，这算不算“落魄”，那要看对有
些东西如何看待、理解。上了春
晚，走上大剧场的舞台，整天有人
邀请演出，出场费不菲……在通行
的价值标准里，这才是成功的标
志。但在我看来，这种价值标准未
免太世俗了。当然不能否认，那些
站在大剧场、大舞台上的明星，他
们是成功的。但也不能说，凡是上
了春晚的，就一定代表着高水平。
在我看来，春晚中的有些节目，不
但不具有高水平，而且很糟，甚至
惨不忍睹。大剧场、大舞台上的艺
术表演，也有不怎么样的。再说得
简单一点，站在大舞台上的歌手，
未必都是成功的；在大街上卖唱的

歌手，也未必都没有档次。相信有
不少的人都会有和我一样的感受，
而这里面既有欣赏角度和需求不
同的原因，也有其他原因。

我不想评价“西单女孩”的歌
子唱得好不好，档次如何。但如果
地下通道是真正属于她的舞台，就
像她说的，“每天都有一些人愿意
听，还给一些钱”，那么她也是成功
的，因为她的存在是有价值的。或
许对于歌手，包括“西单女孩”来
说，常年站在大舞台上，能年年上
春晚，是理想的境界。或许“西单
女孩”自己也认为回归地下通道是
落魄，但我还是认为，一来，艺术的
标准不能绝对地用大舞台还是地下
通道作衡量；二来，只要草根艺人也
有属于自己的听众，就不该落寞。
当然了，“西单女孩”自己落寞不落
寞，是否觉得落魄，是另一回事。

有网友说，“西单女孩”重返地
下通道，证明了央视春晚“一夜造
星”的失败。这又是一个误区：春
晚应该是一个广泛的舞台——阳
春白雪、下里巴人、东西南北的、明
星的、老百姓的……而不应该是造
星的地方。卖唱歌手登上春晚，应
该是春晚广泛性的表现，不代表什
么“成功”。反之，“西单女孩”回到
地下通道，也就无所谓落魄。

“西单女孩”回到地下通道唱
歌，是不是一次经过策划的个人宣
传，抑或是就想再体验一下从前的
生活，也说不定。但不管怎么说，
大家理解“成功”与“落魄”的概念，
都不宜太世俗。□马涤明

为满足广大旅客携爱车
异地自驾旅行的需求，北京
铁路局在今年国庆假期首次
开行北京至杭州往返“自驾
游汽车运输班列”，并辅以动
车组旅行运输专列，车辆约
3000 元运输费用。根据统
计，共有60 辆私家车办理了

“坐火车去杭州”业务，将乘
火车去杭州开启国庆之旅。
（9月29日《法制晚报》）

每年国庆节“黄金周”期
间，不管是在旅游景区，还是
在通往旅游景区的道路以及
各个城市之间的高速公路
上，都是人满为患、车满为
患，拥堵成一锅乱粥，除了看
见人头，就是汽车。铁路部
门在拥堵的国庆节“黄金周”
期间，推出私家车“坐火车”
出游业务，让一些本打算乘
坐公共交通工具的游客选择
私家车出行，从而增加了车
流量，加重了景区和道路拥
堵状况。这是一些人批评铁
路部门推出私家车“乘火车”
出游业务的主要原因所在，
认为铁路部门此举违反了交
通规律，是荒谬之举。

然而，不管是站在铁路
部门的角度，还是站在选择
私家车“乘火车”出游业务的
消费者的角度，铁路部门推

出私家车“乘火车”出游业务
无可厚非，属于正常的市场
化商业行为。私家车“乘火
车”业务最终的命运如何应
当交给市场选择即可，公众
不必急着下结论认为此举违
背交通规律，行政力量更不
必出手否决和制止。

铁路部门实行市场化经
营改革之后，推出什么样的
新业务，属于铁路部门的自
主 经 营 权 ，任 何 人 无 权 干
涉。一方面，铁路部门推出
的私家车“乘火车”出游业
务，并没有挤占公共性的客
运火车运力，没有额外给民
众出行增加困难，那么这就
属于正当性的市场化行为，
任 何 人 都 不 应 该 说 三 道
四。另一方面，铁路部门目
前处于严重亏损状态，负债
比较严重，推出私家车“乘
火车”新业务，进行市场化探
索，应当说迈出了很重要的
一步，值得肯定。

实际上不管铁路部门有
没有推出私家车“乘火车”出
游业务，选择私家车“乘火
车”业务的私家车车主未必
就一定选择乘坐公共交通工
具出行，相反选择开私家车
出行的可能性远远大于乘坐
公共交通工具的概率，看看

国庆节“黄金周”期间高速公
路上成千上万的私家车长途
跋涉几千里就很能说明这一
点。从这个角度说，铁路部
门推出私家车“乘火车”出游
业务，确实方便了本来就有
意愿选择开私家车出行的市
民，既避免了他们在高速公
路上拥堵和爬行，又减少了
开车的辛劳。

再者，所有人都很清楚
国庆节“黄金周”就是“黄金
粥”，选择私家车“乘火车”出
游，只是躲过了高速公路上
的拥堵，并不能躲避旅游景
区的拥堵。所以，铁路部门
推出的私家车“乘火车”出游
业务，有没有市场，或者有多
大市场，不妨且行且看，让市
场选择完了再说。

事实上缓解国庆节“黄
金周”的拥堵，关键不是靠铁
路部门取消私家车“乘火车”
出游业务，而是呼吁和引导
民众多乘坐公共交通工具出
游，少选择个体交通工具出
行，乃至呼吁和引导民众少
去人流多的景区。从治本之
策上讲，落实带薪休假制度
和优化法定节假日放假安
排，让民众自由选择出游时
间和更科学、更合理地安排

“黄金周”。□何勇

■个论


